

## 165.º período de sesiones del Consejo

### **Informe sobre la marcha de la Iniciativa Mano de la mano**

En respuesta a la petición de los miembros del Comité del Programa (PC 128) y el Consejo de la FAO (CL 164), se ha elaborado un resumen de los progresos realizados en la puesta en marcha de la Iniciativa Mano de la mano entre junio y octubre de 2020 (véase el documento CL 165/6).

A fecha 20 de noviembre de 2020, 30 países habían comenzado a colaborar con la Iniciativa Mano de la mano, a saber: Afganistán, Angola, Bangladesh, Burkina Faso, Cabo Verde, Ecuador, El Salvador, Etiopía, Gabón, Guatemala, Guinea Bissau, Haití, Honduras, Islas Salomón, Kiribati, Malawi, Malí, Nepal, Níger, Nigeria, Pakistán, Papua Nueva Guinea, Perú, República Democrática Popular Lao, Rwanda, República Árabe Siria, Tayikistán, Tuvalu, Yemen y Zimbabwe. Se espera que se sumen rápidamente más países en las próximas semanas hasta llegar al objetivo de 50 países.

La Plataforma geoespacial Mano de la mano se presentó oficialmente en julio de 2020. La FAO colaboró con varias empresas de tecnología y proveedores de datos públicos, así como con otros organismos de las Naciones Unidas, instituciones de investigación y agencias espaciales para crear la plataforma geoespacial. Este trabajo aún no ha finalizado, pero actualmente acceden a la plataforma más de 8 000 usuarios de 123 países cada mes. El análisis basado en modelos y el enfoque territorial de la plataforma ayudan a los responsables de las políticas a definir los ámbitos de oportunidad y a determinar las compensaciones recíprocas que obstaculizan el progreso. Se está adoptando la fórmula de “formar a los formadores” para que los Miembros y el personal puedan utilizar la Plataforma geoespacial. La FAO ha creado un laboratorio de datos en la División de Estadística con objeto de validar los datos relativos a los países y subsanar la falta de datos.

A pesar de que las plataformas de datos de la FAO se han concebido como un bien público mundial, se han establecido normas y mecanismos para proteger los datos de los Miembros, cuya confidencialidad se ha pedido a la FAO respetar. La documentación de los protocolos que rigen la manipulación, la utilización y la protección de datos, que está en proceso de elaboración, se examinará al final del primer trimestre de 2021.

Se están elaborando tableros de control de los programas de la Iniciativa Mano de la mano, que permitirán visualizar los datos más recientes aportados por los asociados en la ejecución. Los tableros proporcionarán información específica de cada país y datos agregados sobre los programas diseñados en cada país, los progresos realizados en la ejecución (objetivos y principales resultados) y la repercusión de los programas con respecto a los logros relativos a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Los tableros favorecen la armonización y fomentan la transparencia para todos los asociados, posibilitan la mejora de la coordinación y la comunicación y permiten hacer un seguimiento de los progresos realizados en la consecución de hitos intermedios y objetivos últimos. Los tableros propiciarán las consultas entre los asociados para evitar que se produzcan puntos de congestión operacional. Asimismo, garantizarán el control de los gobiernos y la mutua responsabilidad entre los asociados. Los prototipos estarán disponibles antes del fin del año.

La FAO ha puesto en marcha una intensa labor de establecimiento de asociaciones dirigida a colaborar con actores no estatales como instituciones de investigación, organizaciones no gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil sin fines de lucro, todas en el mismo marco de transparencia, coordinación y rendición de cuentas respaldado por tableros.

El “emparejamiento” de la Iniciativa Mano de la mano es una innovación importante en el enfoque adoptado en la FAO para establecer asociaciones. Entre los primeros ejemplos se encuentra la colaboración con Mars Inc. para probar y publicar, como bienes públicos mundiales, modelos que

permitan predecir los brotes de aflatoxicosis a fin de mejorar la inocuidad de los alimentos, proteger los ingresos de los pequeños productores y sus medios de vida, e impulsar la seguridad alimentaria y la nutrición. La participación de todos los asociados se organiza en función de las necesidades programáticas con el consentimiento expreso del gobierno del país. El enfoque de emparejamiento dará lugar a una labor programática constante que conllevará la creación y el intercambio de conocimientos y el fomento de la capacidad y acelerará de la acción conjunta para cumplir los ODS.

Las decisiones clave sobre la participación de los asociados en el marco de la Iniciativa Mano de la mano son competencia de los gobiernos nacionales, así como de cada uno de los asociados invitados mediante el proceso de emparejamiento. El apoyo de la FAO se diseña desde cero, y los Representantes de la FAO coordinan las comunicaciones con el Estado Miembro de la Organización. Los centros de coordinación nacionales, regionales, subregionales y en la Sede y un representante del Centro de Inversiones de la FAO constituyen el pilar del apoyo que se presta a los programas. La supervisión general corresponde al Economista Jefe, con el apoyo del Director del Centro de Inversiones de la FAO, el Oficial superior encargado de la Red mundial contra las crisis alimentarias y el Oficial superior encargado de la gobernanza y el apoyo a la Iniciativa Mano de la mano.

*Máximo Torero Cullen, Economista Jefe*